



















*Faith* merupakan keyakinan individu terhadap kesetiaan dan komitmen pasangan. *Faith* cenderung pada keyakinan individu bahwa pasangannya dapat menjaga kepercayaan yang telah diberikan. Hal ini terjadi pada diri BS dan KI. Seperti kutipan wawancara di bawah ini:

*“Kalau masalah trust iku yo opo yo, kalau nek wes nang tempat kerjaan kadang-kadang mikir e ya fokus kerja tok jadi cuma gak bisa mikir sing aneh-aneh. Jadi nek masalah trust ya sudah percaya saja sama istri karena ya itu tadi kalau sudah kerja ya fokusnya dikerjaan.” (WCR.BS.25)*

(Kalau masalah *trust* (kepercayaan) itu gimana ya, kalau sudah di tempat kerjaan kadang-kadang mikirnya ya fokus kerja saja jadi cuma tidak bisa mikir yang aneh-aneh. Jadi kalau masalah *trust* (kepercayaan) ya sudah percaya saja sama istri karena ya itu tadi kalau sudah kerja ya fokusnya dikerjaan.)

*“Gak. Soale nek wes nang tempat kerjaan pikiran e luweh akeh. Jadi kadang-kadang nek nang tempat kerjaan kan memang kerja 12 jam full, istirahat kadang lebih dari 12 jam tapi kadang kerja iku juga bisa sampai 16-24 jam kalau memang dibutuhkan. Jadi ya wes gak sempet gawe mikir liyane. Luweh akeh mikir kerjaan. Dan karena saya juga sudah percaya sama istri jadi gak pernah mikir aneh-aneh lagi.” (WCR.BS.27)*

(Tidak. Karena kalau sudah ditempat kerja pikirannya lebih banyak. Jadi kadang-kadang di tempat kerjaan kan memang kerja 12 jam full, istirahat kadang lebih dari 12 jam tapi kadang kerja itu juga bisa sampai 16-24 jam kalau memang dibutuhkan. Jadi ya sudah tidak sempat mikir yang lain. Lebih banyak mikir kerja. Dan karena saya juga sudah percaya sama istri jadi tidak pernah mikir aneh-aneh lagi.)

*“Opo yo nek aku ya wes gak terlalu mikir opo-opo juga. Jadi sudah percaya ya sudah.” (WCR.BS.35)*

(Apa ya, kalau saya ya sudah tidak terlalu mikir apa-apa juga. Jadi sudah percaya ya sudah.)

*“Iyo ya wes percaya-percaya ae. Kalau aku gini, kalau aku tak serahkan ibunya, nek percaya monggo enggak yo gak popo tapi memang iku kenyataan e. Jadi misal ada apa ta ibunya denger apa yawes silahkan mau percaya saya atau orang lain. Karena kita pacaran iku 6 tahun dan nikah ya wes 10 tahun jadi kepercayaan itu sesuatu yang wes gak perlu ditakokno maneh wes memang pasti untuk saya sama istri. Apa lagi ada anak ya dadi yo sekarang ini mikir e lebih ke anak, kebutuhan anak, jadi gak lagi mempermasalahkan percaya gak percaya. Nek awal-awal itu mungkin ya cuma dari awal ya gak tau ngunu.” (WCR.BS.39)*





























lembut dan sabar ketika menegur anak pertama untuk mengecilkan volume tv dan meminta anaknya menunggu hingga wawancara selesai saat anaknya meminta diantar membeli susu. Sesuai dengan penuturan KI, BS selalu berusaha memenuhi keinginan anak dan penuturan SM bahwa BS sabar dalam mengurus anak-anaknya (OBS.BS.12072017).

## 2) *Predictability*

*Predictability* yang tampak pada pasangan suami BS dan KI adalah kepercayaan BS bahwa KI selalu bersikap acuh dan tidak pernah berpikir hal yang tidak-tidak (WCR.BS.37). BS juga mengenal sifat dan kebiasaan KI, dan percaya KI tidak mudah mempercayai perkataan orang lain sebelum mengetahui keadaan atau kebenarannya. KI tidak akan menghiraukan perkataan orang lain yang mencoba berkata hal yang tidak-tidak tentang BS. (WCR.BS.37).

KI juga telah mengenal kebiasaan dan pola perilaku suaminya. KI percaya, selama bekerja di luar negeri BS akan selalu memberi kabar melalui telpon satelit ketika berada di tengah laut. Walaupun hanya mendapat waktu telpon kurang dari 5 menit tetapi BS selalu menelpon KI. Dan ketika mendapatkan sinyal, BS dan KI akan berkomunikasi melalui WA (*whatsapp*) (WCR.KI.26) dan (WCR.KI.28).

Selama bekerja, KI dan BS lebih sering berkomunikasi melalui WA (*whatsapp*). Terkadang ketika berada di tengah laut, sinyal komunikasi dapat hilang sekitar 3-4 hari. Namun KI tetap yakin ketika









mengirim pesan WA (*whatsapp*), namun IV tetap rutin menelpon hingga 4-5 kali sehari terlebih karena saat ini IV dapat menelpon melalui WA (*whatsapp*) dan tidak lagi membutuhkan biaya yang banyak seperti sebelumnya (WCR.LA.21). LA mengatakan bahwa IV telah hafal dengan jadwal dan lokasi kerjanya. Ketika bekerja di perusahaan lama, LA sering kali menginap di hotel saat tugas di luar kota. Apabila ingin menelpon, terkadang LA meminjam fasilitas telpon hotel tersebut sehingga IV hafal ketika LA berada di satu kota, LA pasti akan meminjam telpon hotel untuk menghubunginya (WCR.LA.23).

Selain itu, LA juga telah mengenal pribadi IV yang terbuka. LA yakin IV selalu mengungkapkan dengan jelas apa yang ada di pikiran dan perasaannya. IV mengkomunikasikan sesuatu secara tampak dan terbuka, sedangkan LA cenderung memendam apa yang dirasakannya (WCR.LA.31). Hal ini terkadang menjadi kesalahpahaman. Misalnya ketika IV mengatakan kerinduannya sementara LA hanya memendam perasaan tersebut tanpa mengungkapkannya. Sehingga terkadang IV berpikir, LA tidak pernah merindukannya selama berada di luar kota (WCR.LA.35). Sedangkan IV percaya suaminya selalu menelpon dan memberi kabar ketika akan pergi atau berpindah lokasi kerja. Suami juga selalu meminta izin ketika akan pergi kemanapun (WCR.IV.18).

Kakak kandung LA, S juga mengatakan bahwa setiap hari LA dan IV selalu berkomunikasi melalui telpon selama menjalani pernikahan





waktu luang HK selalu berusaha memenuhi keinginan anak atau istri (WCR.SM.34).

Hasil observasi yang dilakukan pada tanggal 6 Agustus 2017. HK selalu menunjukkan perhatian pada anak. Pada saat itu HK menegur anaknya karena bermain dalam rumah tapi kemudian HK menasehati dengan lembut. Sesuai dengan penuturan SM bahwa HK selalu menunjukkan perhatiannya pada keluarga (OBS.HK.06082017).

## 2) *Predictability*

*Predictability* yang tampak pada pasangan suami istri HK dan SY adalah kepercayaan HK bahwa SY tidak akan memaksanya bercerita. HK yakin meskipun SY mengetahui permasalahannya tapi SY selalu menunggu HK menceritakan sendiri masalahnya (WCR.HK.42). HK juga percaya istrinya selalu memberi waktu untuknya beristirahat dan menenangkan diri terlebih dahulu ketika SY melihat HK memiliki beban pikiran selanjutnya SY akan bertanya pada HK di waktu yang tepat (WCR.HK.44).

SY juga telah mengenal kebiasaan suaminya. Biasanya ketika mengirim barang ke luar kota, HK akan beristirahat sejenak dan SY yakin bahwa suaminya akan meminta tolong untuk ditelpon dan dibangunkan di jam tertentu agar dapat melanjutkan perjalanannya kembali (WCR.SY.30).

Selain itu SY juga mengenal ketidaksukaan suami. Sejak awal perkenalannya, SY dan HK telah membicarakan kebiasaan masing-

masing sehingga SY juga mengenal kesukaan dan ketidaksukaan suaminya (WCR.SY.32). Salah satunya yaitu keyakinan SY bahwa suaminya tidak senang ketika SY terlalu banyak bertanya (WCR.SY.34). Oleh karena itu ketika SY mengetahui suami sedang memiliki banyak pikiran atau permasalahan, SY hanya akan diam dan menunggu suaminya menceritakan sendiri hal tersebut. SY yakin suaminya pasti akan bercerita terkait hal tersebut meskipun tidak pada saat itu juga (WCR.SY.46).

Kakak kandung SY juga mengatakan bahwa setiap pagi HK biasa menelpon SY atau anaknya untuk memberi kabar ketika akan melanjutkan perjalanan atau sedang beristirahat. HK selalu menelpon atau mengirim pesan pada SY dan anaknya melalui SMS (*short message service*) atau WA (*whatsapp*) setiap kali memiliki waktu luang atau ketika istirahat (WCR.SM.20). Selain itu menurut SM, SY selalu mencoba untuk tidak memunculkan pertengkaran dalam rumah tangganya. Misalnya ketika terjadi sesuatu SY tidak mengajak HK untuk berdebat akan tetapi SY lebih memilih diam dan menunggu. Ketika suasana telah lebih baik maka SY akan menjelaskan pada suami masalah tersebut sehingga SY selalu berusaha menghindari pertengkaran dengan suami (WCR.SM.30).

### 3) *Faith*

*Faith* yang tampak pada pasangan suami istri HK dan SY adalah saling mempercayai satu sama lain. HK telah mengetahui sifat dan

karakter istrinya sehingga HK tidak memiliki pikiran yang tidak-tidak atau curiga pada istrinya. Meskipun HK tahu bahwa sebagian besar teman kerja SY adalah laki-laki tetapi HK tetap percaya istrinya tidak akan berbuat yang tidak-tidak seperti mengizinkan teman berkunjung kerumah ketika HK tidak sedang berada dirumah (WCR.HK.30).

HK percaya SY dapat menjaga dirinya selama HK berada di luar kota. Karena HK yakin istrinya tidak berbuat macam-macam karena ada anak dirumah dan setiap ada teman yang akan berkunjung SY selalu bercerita (WCR.HK.32).

SY juga selalu berusaha mempercayai suami. Misalnya ketika SY mendengar orang lain mengatakan sesuatu yang tidak-tidak, SY tetap mempercayai suaminya (WCR.SY.28). SY sering mendapat godaan dari teman kantor yang mencoba berkata sesuatu terkait suaminya, namun SY tetap tidak percaya (WCR.SY.30). Karena SY tidak memiliki pemikiran yang macam-macam terhadap suami dan telah saling mempercayai satu sama lain (WCR.SY.38) dan (WCR.SY.42).

Selain itu, suami juga berusaha menjaga kepercayaannya. Ketika berada di rumah dan suami menerima telpon dari temannya, suami akan selalu membiarkan SY mendengarkan percakapannya. HK tidak pernah menelpon temannya secara intens namun HK selalu menelpon dan berbicara melalui *speaker* handphone (WCR.SY.42). Sehingga SY juga berusaha menjaga kepercayaan suami. Selain itu SY mencoba membuktikan dan mempertahankan kepercayaan tersebut karena SY





aktivitas yang dilakukan pasangan. Oleh karena itu, pasangan pernikahan jarak jauh diharapkan mampu menjaga dan mempertahankan kepercayaan antar pasangan agar kehidupan pernikahan jarak jauh yang dijalani tetap berjalan baik termasuk juga pada ketiga pasangan suami istri yang menjadi subjek dalam penelitian ini. Rempel dkk (1985) menyebutkan terdapat tiga komponen kepercayaan antar pasangan yaitu *dependability*, *predictability*, dan *faith*.

Dari ketiga pasangan subjek, *dependability* terlihat pada pasangan kedua dimana pasangan ini percaya bahwa pasangannya tetap peduli, perhatian dan responsif terhadap keinginan dan kebutuhannya meskipun menjalani pernikahan jarak jauh. Salah satunya yaitu kepercayaan suami bahwa istri selalu mendukung dan memberi *support* terhadap apapun yang dilakukannya. Istri merespon hal tersebut dengan memberi dukungan pada keinginan suami selama hal itu merupakan sesuatu hal yang baik. Begitu juga sebaliknya, istri percaya bahwa suami mau merespon keinginannya atau anak-anaknya. Sehingga baik suami maupun istri merasa dapat menggantungkan keinginan dan kebutuhannya karena percaya pasangan akan memberikan respon atas hal tersebut meskipun keduanya tengah menjalani pernikahan jarak jauh dan tidak tinggal bersama.

Tessina (dalam Naibaho & Virilia, 2016) menyebutkan bahwa terdapat beberapa hal yang dapat menjadi mempengaruhi keberhasilan pernikahan jarak jauh salah satunya yaitu adanya kepercayaan dan juga dukungan pasangan. Berdasarkan penjelasan tersebut, terlihat bahwa pasangan kedua

memiliki kepercayaan antar pasangan. Selain itu, dalam diri suami juga memiliki kepercayaan akan dukungan pasangan selama menikah jarak jauh. Terpisah jarak dan waktu tidak membuat suami merasa terabaikan. Sebaliknya, suami tetap merasakan perhatian dan kepedulian istrinya.

Sedangkan pasangan pertama dan ketiga, *dependability* hanya terlihat pada salah satu pasangan dimana pada pasangan pertama *dependability* hanya tampak pada diri istri. Istri memiliki kepercayaan bahwa suami peduli terhadap keinginan dan kebutuhannya. Ketika menjalani pernikahan jarak jauh, kedua pasangan ini tidak dimungkinkan untuk dapat bertemu sehingga suami menunjukkan respon terhadap hal tersebut ketika telah berada di rumah. Suami selalu berusaha bisa memenuhi keinginan istri dan anak-anaknya. Akan tetapi *dependability* tidak muncul pada diri suami. Sehingga hanya istri yang merasa dapat menggantungkan keinginan dan kebutuhannya karena percaya suami akan selalu merespon hal tersebut.

Pada pasangan ketiga, *dependability* hanya tampak pada diri suami. Suami percaya menjalani pernikahan jarak jauh, tidak membuat pasangan merasa terbebani untuk tetap merespon, perhatian, dan peduli terhadap kebutuhannya. Selama berada di luar kota untuk mengirim barang, kadang kala suami mengalami kendala pada kendaraan atau truk yang dikendarai. Dan ketika mengabarkan hal tersebut pada istri, suami percaya istrinya akan berusaha menawarkan bantuan dan istri juga bersedia membantu ketika suaminya membutuhkan.

Amanah (2014) mengatakan, pasangan suami istri tidak akan merasa terbebani untuk peduli dan perhatian pada pasangannya selama menjalani pernikahan jarak jauh apabila kedua pasangan dapat berkomunikasi secara terbuka, mengatakan apa yang diinginkan atau dikhawatirkan serta dapat menerima kesalahan pasangan. Ketika kedua pasangan dapat mengkomunikasikan kebutuhannya maka pasangannya akan mengetahui apa yang diinginkan atau diperlukan pasangan serta mengerti apa yang harus dilakukannya sebagai bentuk respon terhadap kebutuhan pasangan tersebut.

Sedangkan *dependability* tidak tampak pada diri istri. Hal ini dimungkinkan karena sejak awal suami telah mengatakan pada istri untuk belajar mandiri karena memang pekerjaan suami yang sering berada di luar kota. Oleh karena itu, istri selalu berusaha untuk dapat melakukan segala sesuatunya sendiri dan tidak menggantungkan diri pada orang lain termasuk suami. Sehingga istri juga tidak memiliki ketergantungan pada suaminya.

Selanjutnya *Predictability* yang ada dalam penelitian ini tampak pada ketiga pasangan subjek. Masing-masing pasangan subjek memiliki kepercayaan bahwa pasangan akan menunjukkan perilaku yang konsisten dan dapat diprediksi selama menjalani pernikahan jarak jauh. Ketiga pasangan suami istri ini telah mengenal kebiasaan dan pola perilaku pasangannya berdasarkan pada pengalaman dan interaksi yang dilakukan

sebelumnya sehingga percaya meskipun tinggal terpisah, pasangan tetap akan menunjukkan perilaku yang sama seperti sebelumnya.

Pada pasangan pertama, suami percaya istrinya tidak akan mudah mempercayai perkataan orang lain dan cenderung bersikap cuek. Karena suami mengerti sejak dulu istrinya tidak akan dengan mudah mempercayai sesuatu sebelum mengetahui sendiri bagaimana kebenaran atau kondisi sesungguhnya. Disamping itu, istri percaya selama berada di luar negeri untuk bekerja suami tetap rutin memberi kabar dan menghubunginya. Istri telah mengerti bahwa selama berada di tengah laut, suami hanya mendapat kesempatan menelpon menggunakan telepon satelit selama kurang lebih 5 menit. Sehingga agar tetap dapat berkomunikasi, istri percaya ketika telah berada di suatu negara suaminya akan segera membeli kartu lokal negara tersebut untuk mengisi data internet agar dapat digunakan mengirim pesan melalui WA (*whatsapp*).

Pada pasangan kedua, telah memiliki kebiasaan untuk selalu berkomunikasi sehingga meskipun tidak tinggal bersama pasangan ini selalu rutin menelpon hingga suami percaya dalam sehari istrinya dapat menelpon 4-5 kali. Selain itu suami juga percaya selama berkomunikasi, istri selalu mengungkapkan keinginan atau segala sesuatunya secara jelas dan terbuka. Terkadang juga terjadi kesalahpahaman ketika suami tidak memahami keinginan istri akan tetapi suami percaya hal tersebut dapat terselesaikan ketika kedua belah pihak memiliki komunikasi yang baik dan saling percaya. Sama halnya pada pasangan ketiga yang saling mengenal

kebiasaan pasangan. Suami percaya, pada dasarnya istri selalu mengetahui ketika suami memiliki beban pikiran atau permasalahan namun istri tidak pernah memaksanya menceritakan hal tersebut tapi memilih untuk diam dan menunggu. Selain itu, istri juga yakin bahwa suaminya akan tetap menceritakan hal tersebut suatu saat nanti.

Lamanya kebersamaan dan waktu yang dihabiskan pasangan suami istri selama menjalani kehidupan rumah tangga memang dapat membuat keduanya saling mengenal dan memahami karakter pasangan. Secara umum ketiga pasangan subjek telah menikah kurang lebih selama 7 tahun dan menjalani pernikahan jarak jauh sejak awal pernikahannya. Sehingga pasangan ini mengetahui kebiasaan & pola perilaku pasangannya. Sejalan dengan hal tersebut, Rempel (1985) mengatakan bahwa individu dapat memprediksi perilaku pasangannya berdasarkan pada pengalaman dan interaksi yang dilakukan sebelumnya. Sehingga meskipun pasangan diharuskan untuk tinggal terpisah selama menjalani pernikahan jarak jauh namun keduanya percaya bahwa pasangan tetap akan berperilaku sama.

Selanjutnya, *faith* juga terlihat pada ketiga pasangan subjek. Secara umum, ketiga pasangan subjek tersebut percaya bahwa pasangannya akan dapat menjaga kesetiaannya. Selain itu, ketiga pasangan juga tidak memiliki pikiran negatif terhadap pasangannya. Ketiga pasangan suami istri ini saling menjaga kepercayaan dengan cara selalu mempercayai dan berusaha untuk dapat dipercaya pasangannya. Pasangan kedua sama-sama meyakini bahwa apabila pasangan dapat menjaga diri dan tidak melakukan

sesuatu yang tidak baik selama tinggal terpisah maka pasangannya juga akan melakukan hal yang sama sebagai bentuk timbal balik. Karena pasangan ketiga percaya ketika pasangan tidak lagi saling mempercayai maka selesai sudah hubungan yang dijalani. Dan hal ini sesuai dengan Naibaho dan Virlia (2016) yang mengatakan bahwa sebuah hubungan dibangun dari kepercayaan dan dapat hancur ketika kepercayaan tersebut menghilang.

Selain itu Tessina (dalam Naibaho & Virlia, 2016) menyatakan bahwa keberhasilan pasangan dalam menjalani hubungan jarak jauh dapat dilihat berdasarkan pada adanya kepercayaan, dukungan pasangan, komitmen yang kuat serta komunikasi yang terbuka antara kedua pasangan tersebut. Dan kepercayaan juga merupakan salah satu kualitas hubungan yang paling diinginkan pasangan (Reis & Rusbult, 2014). Sehingga suami istri yang menjalani pernikahan jarak jauh dengan berbagai faktor penyebab penting untuk memperhatikan dan menjaga kepercayaan antar pasangan guna menjaga hubungan jarak jauh yang dijalani.